



## (一社) 東京都中小建設業協会 理事

岩浪岳史



10月17日、関東ブロックの意見交換会が開催され、参加させていただきました。当会の他、南多摩、神中建、横建協から多くの方に出席いただき、国土交通省の皆様とともに意見交換される様子は、例年のことながら刺激かつとても勉強になりました。中小建設業界の問題点として、今年度は特に「働き方改革」について話し合われました。週休二日制実現に向けた提出書類の削減や、労務単価と最低制限価格の更なる向上等、前向きに取り組むための課題を話し合えたことは、とても意義深く、心強く感じました。こうした問題意識の共有と、岩下入札制度企画指導室長からご説明いただいた今後の方向性をもって、地方公共団体にも良い流れを波及させて参ります。

## 全中建南多摩 会長 若林克典



このような意見交換会を開催し、色々な問題を提起することは、何が問題なのか・どこに問題があるのかを考える糸口になるので大いに結構なことだと考えている。今回の主要テーマの一つに建設業界における週休二日制の問題が挙げられた。われわれ中小建設業が新入社員を確保するためには、週休二日制が望ましいが、その半面、現状で実施した場合、年間における社員一人当たりの受注高・作業員の所得・会社の利益の減少が発生する。それゆえ、実施のためには適正な工期の設定、労働力の確保、労務単価の増額、現場管理費及び一般管理費の増額などが必要となってくる。

現時点では、会社の継続面では実施が望ましいが、会社の経営面では実施が難しい二面性を抱えた問題である。国交省の方々も、この問題を充分に理解されており、今後、我々業者の意見や要望を考慮しながら進めていくことであり、一応の方向性は見えてきたのではないかと思う。また、災害時における中小建設業の重要性も理解されており、今後も、われわれ中小建設業が安心して存続できるために、このような意見交換会を継続していただきたい。

## 神奈川県中小建設業協会 副会長 中村正直



このブロック会議は私たち中小建設業者の意見、要望を国土交通省へ伝えられる場であります。また、国交省より今の動向の講演を聞くことができ感謝します。

講演の資料を通じて大企業と中小企業との格差が一目瞭然であり、この格差を埋める施策を推進していただきたい。特に全中建会員は地方自治体発注工事の受注が大半を占め、会議では地方自治体への意見、要望等内容も一致するところが多かったと思います。そして、この会議が聞く場だけでなく、地方自治体へメスを入れ改善していくことを願います。最後に、このブロック会議が継続して開催され中小建設業者の発展につながることを望みます。

## (一社) 横浜建設業協会 土木委員長



ブロック別意見交換会に出席させていただき、さまざまな問題・課題があることを改めて実感しました。その中でも個人的には建設業における週休二日制導入は堅実な課題であると思いました。

建設業就労者の大半を占める55歳以上の人たちがこの先、徐々に離職していくなか、いまのうちから若者に建設業界に入ってしまう育てていかなければなりません。今まで休みがなくとも気合と根性でやってきた業界ですが、生まれてからずっと週休二日世代の若者には通用しないのかもしれません。週休二日制導入は大変難しい問題ですが、いま取り組まないと手遅れになるとつくづく思いました。

**■関東ブロック意見交換の発言**

岩下 社会保険は扱い手を確保し、若者の入職を図るためにも不可欠だ。確かに公共工事では進んでいたが、民間ではまだまだの状況にある。民間に強制することはできないため、波及は難しいものが定福利費を明示することになるなど、徐々に変わってきた。四会連合契約款で、請負代金内訳書に法規負約款とも連動させ、民間にも波及させていく必要がある。

都中建 東京都が入札契約制度を改革した。予定価格の事前公表の廃止(事後公表)、発注ランクの縛りの緩和、JV結成義務の撤廃、1者入札の中止、低入札価格調査制度の運用拡大などがある。

岩下 今回の東京都の改革は、入札額の高止まりに対する対応だと思つ。苦労しながら取り組んでいるという印象だ。ただ、急に変わったことで業界の不安を招いてしまったのではないかと思う。うの意見を聞くなどにより、ソフトランディングすればよかつたよう

全中建南多摩 担い手3法での新入社員の確保、あるいは働き方改革のためにも週休一日制とすべ

記できないものか。

岩下 社会保険は扱い手を確保し、若者の入職を図るためにも不可欠だ。確かに公共工事では進んでいたが、民間ではまだまだの状況にある。民間に強制することはできないため、波及は難しいものが定福利費を明示することになるなど、徐々に変わってきた。四会連合契約款で、請負代金内訳書に法規負約款とも連動させ、民間にも波及させていく必要がある。

都中建 東京都が入札契約制度を改革した。予定価格の事前公表の廃止(事後公表)、発注ランクの縛りの緩和、JV結成義務の撤廃、1者入札の中止、低入札価格調査制度の運用拡大などがある。

岩下 今回の東京都の改革は、入札額の高止まりに対する対応だと思つ。苦労しながら取り組んでいるという印象だ。ただ、急に変わったことで業界の不安を招いてしまったのではないかと思う。うの意見を聞くなどにより、ソフトランディングすればよかつたよう

全中建南多摩 担い手3法での新入社員の確保、あるいは働き方改革のためにも週休一日制とすべ

きだ。しかし作業員は日給制であり、週休一日制とすると、収入は減少する。さらなる労務単価の増額を考慮していただきたい。

岩下 週休二日の問題には、技術者と技能者という2つの側面がある。技術者は、昼間は現場にて夜になると事務所に戻り書類整理などに追われる。一方、技能者は日給制のため、週休二日になることで収入の減少が心配だ。現在、労務単価の調査を実施している。

岩下 週休二日はまだ足りないようになっており、できるだけ反響させていきたいと考えている。

全中建南多摩 今年度に現場管理制度から処遇改善につながる調査結果から実施している。

佐藤 10月から実施している労務単価調査には、週休二日制に伴う費用に関する項目も入れた。また、週休二日のモデル工事を積み重ねていけば、課題や改善策も見えてくるのではないか。

岩下 週休二日制の運営が厳しくなり、施工規格が引き上げられたが、人材不足による労務費など、工事費が高騰している。そのため予定価格が引き落とされた場合、利益が薄く現場経営が厳しい。施工規格の拡大と低入札価格調査基準の引き上げをお願いしたい。

岩下 できるだけ経費を見込んで設定するようにしているし、で引きただけで落札した場合、利益が薄く現場経営が厳しい。施工規格の拡大と低入札価格調査基準の引き上げをお願いしたい。

岩下 その一方で、低入札価格調査基準を引き上げていいことも、理解いただいた。しかし週休一日制を実施した場合、中小企業ではまだ足りないようだ。

岩下 できるだけ経費を見込んで設定するようにしているし、で引きただけで落札した場合、利益が薄く現場経営が厳しい。施工規格の拡大と低入札価格調査基準の引き上げをお願いしたい。

岩下 その一方で、低入札価格調査基準を引き上げていいことも、理解いただいた。

岩下 週休二日制の運営が厳しくなり、施工規格の拡大と低入札価格調査基準の引き上げをお願いしたい。



**私の指摘・主張**  
(市川照広報委員会委員)

リーマン・ショック以降、東日本大震災復興・東京オリンピック・パラリンピック開催で俄かに仕事量が増加してきた建設業界ですが、建設業界の扱い手不足が年々深刻な問題になっています。特に技能工の若手不足は、深刻な問題です。一度り坂を下り始めるとなかなか止めることは容易ではありません。過日、日経新聞でショッキングな記事を発見しましたのでご紹介したいと思います。

いかがでしょうか、米国と日本の建設労働の現状と将来が予測される記事だと思います。2%の経済成長を目指しても、なかなか達成できない日本の現状下で、建

## 発注の平準化、処遇改善 真剣に考えるとき

リーマン・ショック以降、東日本大震災復興・東京オリンピック・パラリンピック開催で俄かに仕事量が増加してきた建設業界ですが、建設業界の扱い手不足が年々深刻な問題になっています。特に技能工の若手不足は、深刻な問題です。一度り坂を下り始めるとなかなか止めることは容易ではありません。過日、日経新聞でショッキングな記事を発見しましたのでご紹介したいと思います。

（市川照広報委員会委員）

（中略）

（



